

tentiaires qui établiront la situation nouvelle de l'Europe, au congrès qui aura lieu à la fin des hostilités! On ne devrait pas se passer de telles lumières!

Il se peut que l'on trouve dans la "Vlaamsche, Volksraad" les paroles citées. M. Stein n'ignore probablement pas que le gouverneur provisoire von Bissing, travaille avec ardeur à la division des Belges et que malgré sa presse servile, malgré ses moyens de propagande inavouables, les résultats son piétres (1). On n'oublie pas en Belgique que :

Flamands, Wallons ne sont que des prénoms
Belge est notre nom de famille!

L'opinion émise par un journal est celle d'un individu et non l'opinion publique. On a certes à déplorer de rares cas d'embochage, grâce à l'or répandu à pleines mains. Que l'on recherche qui écrit et qui paie le "Vlaamsche Volksraad" et bien des choses s'expliqueront! M. Stein ne doit pas ignorer non plus, qu'une interpellation doit être adressée au Reichstag, parce que 250 millions ont été dépensés pour l'achat des consciences!

Les Etats-Unis ont reçu pour leur part cinquante millions pour payer les publications de tous genres, qui sont bien nécessaires—c'est même bien peu pour une telle besogne—pour montrer que ces pauvres Allemands sont des victimes! Qu'ils n'ont pas voulu la guerre! Qu'ils n'ont pas violé la nationalité belge! Qu'ils ont été assaillis chez eux! Qu'ils ont été l'objet d'atrocités épouvantables! Qu'ils ont le plus grand respect des traités! Qu'ils observent toutes les règles du droit international! Qu'ils méritent l'estime et la considération de tous les neutres!

Pourquoi ne ferait-on pas dire à un pauvre petit journal: Weg met Belgenland! Si le coût est en raison de l'importance de la feuille, cela ne doit pas coûter bien cher et chez ceux qui ignorent comment cela se fait, cela produit son effet!

Quant au reste du texte, il est bien superflu de vouloir le redresser! L'excès du grotesque en fait bonne justice! Eh quoi! Vous voudriez démembrer la Belgique qui a défendu son indépendance avec une bravoure à laquelle l'Allemagne même a rendu hommage! La Belgique qui a fait l'admiration de l'univers entier par les sacrifices qu'elle a faits pour la civilisation! La Belgique qui a attiré la compassion de l'univers entier par ses souffrances si stoïquement endurées! La Belgique qui a donné une leçon d'honneur à d'autres grandes nations, en leur montrant ce que vaut la parole donnée! La Belgique dont la terre a été arrosée du sang

(1) V. *Pro Belgica*, No. 36, 1^{er}art. "The position of the Flemings", dans lequel M. F. Passeelecq montre que Flamands et Wallons, qui ont lutté ensemble contre l'idée prussienne, demandent à vivre libres, dans un Etat libre.